

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Américas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

## NEGOCIACION COMERCIAL entre Cuba y los Estados Unidos.

Lo incompleto de los telegramas publicados han debido inducir a error a uno de nuestros colegas, que juzga con excesiva benevolencia un paso tan importante como el que acaba de dar el gobierno insular.

Bastará para rectificar su juicio, decir que el gobierno insular ha cumplido, según nuestras noticias, con todos los requisitos que señala el art. 37 de la Constitución autonómica, tomando la iniciativa en el asunto, pero refiriéndose para ello al Gobierno central y nombrando al efecto delegados especiales, tanto para la Metrópoli como para ayudar al ministro de España en Washington, que probablemente será el encargado de la negociación.

Para si por haberse cumplido los preceptos legales desaparece todo motivo de censura, no por eso debe desviarse la atención de un asunto donde por igual despiertan grande interés el funcionamiento del nuevo sistema y los resultados que de él pueden obtenerse.

A decir verdad, la novedad no es muy grande, porque todo el mundo sabe que por un procedimiento análogo, esto es, con la intervención de los comisionados de Cuba, se negoció el último tratado entre Cuba y los Estados Unidos, conocido con el nombre de tratado Foster, pero con la ventaja en el presente caso de que entonces la iniciativa partió de Washington, después de la visita de Mr. Foster a Cuba.

En el caso actual, la iniciativa ha partido del gobierno insular, el cual, al nombrar los comisionados que han de intervenir en su discusión, como está previsto en la Constitución, no hace más que dar forma legal, en beneficio de todos, a lo que antes tuvo carácter puramente oficioso, despojado, por tanto, de la solemnidad, y sobre todo de la responsabilidad que el nuevo régimen lleva consigo.

Y dicho esto, y presentados así los hechos, no parece ocioso añadir que, cuando con unánimes y práctico sentido la prensa peninsular excita al gobierno insular a dar muestras de vida y a afirmar su existencia y sus propósitos, la negociación de un tratado y el envío de sus comisionados a los centros donde ha de tener lugar la discusión, es uno de los actos más elocuentes, y a nuestro juicio, será de los más importantes que ha podido realizar el nuevo gobierno para responder a su misión y al legítimo interés con que se sigue en España cuestión de tanta trascendencia.

## PLANES DE HACIENDA

Varios periódicos han atribuido al ministro de Hacienda diversos proyectos financieros, entre ellos la conversión de la deuda amortizable en perpétua, el arrendamiento del impuesto de Derechos reales y de la renta de Loterías, cediendo el monopolio a la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Como es de presumir que algunas personas crédulas den fe a estas noticias, que carecen de fundamento, creemos conveniente rectificarlas de plano, fundados en informes del mejor origen.

Claro es que el Sr. Lopez Puigcerver tiene sus planes financieros; pero puede asegurarse que no serán conocidos del público hasta que se trate de ellos en Consejo de ministros y estén redactados los próximos presupuestos.

Y ya que nos referimos a asuntos del ministerio de Hacienda, diremos a La Estafeta que es completamente inexacto que la publicación de los decretos relativos a la creación de la Junta de Aranceles, esté pendiente de trabajos que hace fijar un sueldo de 2.000 pesetas a un funcionario de dicha Junta.

Si no se han publicado esos decretos, es porque el ministro de Hacienda ha querido conocer la opinión del Consejo de Estado acerca de la citada reforma. Ya ha emitido informe el alto cuerpo Consultivo, y en su consecuencia, el señor Lopez Puigcerver resolverá lo que estime oportuno.

## Problema de Cuba

### El viaje de Blanco

Habana 24.—Ha salido el general Blanco de la Habana en el tren de Batabanó para embarcarse allí con dirección a Manzanillo.

El objeto principal del viaje del general Blanco a Oriente es inspeccionar el establecimiento y levantar el espíritu púrpura en toda la isla, desde que se ha establecido el nuevo régimen.

Despidieron al general en la estación de Villanueva, los ministros y muchas personas notables.

Se han encargado de los asuntos de gobierno y militares de la capitania general, respectivamente, los Sres. Congosto y González Parrado.

El viaje del capitán general despierta muchas esperanzas y se aguardan acontecimientos favorables a la paz.

Acompañan al general los correspondientes de varios periódicos de la Habana y de Madrid.

### Presentaciones

Habana 24.—Se han presentado en Cientuegos un oficial y 10 insurrectos armados. Se esperan nuevas e importantes presentaciones.

Aumenta el optimismo en la opinión. Cerca de Trinidad han sido ocupados 20.000 cartuchos de fusilería de los rebeldes.

### Indultos

Habana 24.—Con motivo del santo del Rey, el general Blanco ha publicado un decreto indultando a los que figuraban en la causa que se había instruido a consecuencia del motín del 12 de Enero.

Por decreto que hoy aparece en la Gaceta de la Habana, se ha ampliado el indulto a los procesados y sentenciados por el delito de rebelión.

Se concede un nuevo plazo, que terminará el día último del próximo mes de Febrero.

### La recluta voluntaria

El Imparcial publica el siguiente telegrama:

«El general Blanco se lamenta de que los periódicos de Madrid le atribuyen ideas que no ha tenido.»

Es falso que haya asegurado que la recluta voluntaria sea aquí muy difícil ni que el número de alistados resulte insignificante.

Tampoco ha dicho nunca que sería preferible dedicar estos brazos a la agricultura.

El general Blanco sigue creyendo que no debe pedir a España más soldados, y lo único que en su concepto debe hacerse es enviar el contingente de 1897 para poder licenciar a los quintos del 92 y reservistas del 91, que han cumplido con exceso el tiempo de campaña, y cuyo número es igual al de aquel contingente.

Califica de ridícula la idea de que los cubanos deban ser dedicados a los trabajos agrícolas, pues en su concepto es preferible emplearlos en la guerra, pidiendo para este objeto el dinero necesario.

Obtenido éste, el general creará una compañía de tiradores en cada batallón, aumentando en el doble el número de guerrillas y fuerzas movilizadas, y evitando de este modo que vengan de España nuevos refuerzos.

Cree que con la gente del país puede hacerse la campaña en buenas condiciones, economizando dinero y vidas de soldados peninsulares.»

### Tratado de comercio

Habana 24.—Hoy se reúne la Cámara de Comercio para estudiar los proyectos de tratado de comercio con los Estados federales de la Unión.

Primeramente se fijarán las bases de mejora que corresponden a la industria de la Península, y parece que en este punto se procederá con mucha largueza, inspirándose en un espíritu de concordia y respeto a la madre patria.

### Varias noticias

Habana 24.—Toda la prensa publica el Manifiesto del gobierno insular.

Los comentarios son favorables a este documento, cuyo espíritu se juzga adecuado a las circunstancias.

Ha regresado a Pinar del Río el general Bernal.

Se ha efectuado el banquete que la colonia montañesa preparaba en obsequio del alcalde de Santanes, Sr. González Trevilla.

La fiesta ha sido espléndida. Siguen las presentaciones de pequeños grupos.

Continúan recibiendo socorros de Nueva York para los reconcentrados.

### Los reservistas de 1891

Lesemos en El Liberal:

«Se dijo ayer en los círculos militares que tan pronto como se envíe el contingente de 1897 para Cuba, se verificará el licenciamiento de los reservistas de 1891, que en número de 14.000 se enviaron al principio de la insurrección de Cuba, individuos del mismo reemplazo que pertenecían ya a aquel ejército al comenzar la campaña, y que al cumplir los cuatro años de servicio en la isla, debieron recibir la licencia absoluta.»

### El general Marina

Hoy publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra una real orden destinando al ejército de Cuba al general de brigada D. José Marina.

## NOTAS ARTÍSTICAS

### Gabriele d'Annunzio

Desde hace unos días se encuentra en París, alojado en el hotel Mirabeau, el célebre escritor italiano Gabriele d'Annunzio.

Parece que su visita a la gran capital ha tenido por objeto, además de admirar sus museos y sus iglesias, entregar a Sarah Bernhardt una obra que acaba de terminar y que se titula *Il sogno di*

un pomeriggio d'autunno. Además, el signor d'Annunzio publicará en breve en la Revue de Paris una novela titulada *El fuego*.

### Un nuevo baile

En el teatro Imperial de Viena, se ha estrenado con muy buen éxito un baile titulado *Sirwelpeter*, y cuya música ha sido escrita por M. Richard Henberger. El argumento está sacado de un cuento de niños muy popular en Alemania, y tiene por base las aventuras de un muchacho sumamente travieso, que hace la desesperación de su familia. La *miss en scène* ha sido un portento de lujo y de buen gusto.

### Un comediante aristócrata

La escena inglesa contará dentro de poco con un actor perteneciente a una de las más ilustres familias del Reino Unido. El conde de Rosslyn, que debutará en breve bajo el nombre de *Stuart Erskine*, gozaba hasta el presente de una enviable reputación artística como aficionado, dotes que había tenido ocasión de lucir en los salones más aristocráticos.

Por su línea materna, el conde descendía del rey Carlos II de Inglaterra.

### Hallazgo interesante

Anunciado de Berlín que se ha descubierto allí un manuscrito sumamente interesante. Trátase de un pequeño volumen que contiene 42 hojas, las cuales se hallan completamente cubiertas por notas escritas por Mozart, cuando sólo contaba ocho años de edad. Dicho cuaderno, que contiene además una inscripción de puño y letra del padre del inmortal compositor, fechada el año 1764, ha sido sometido al examen de varias notabilidades y peritos musicales de Alemania, los cuales han estado contestes en declarar su autenticidad. Este volumen será publicado en breve, pues parece que contiene algunas composiciones calificadas por los expertos de bellísimas.

### Mlle. Reichenberg

La distinguida actriz, que durante muchos años ha sido conocida en París con el título de *La petite doyenne*, se retiró definitivamente del teatro. Mlle. Reichenberg dará su función de despedida en la Comedia Francesa el día 1.º de Febrero, representando entre otras obras el segundo acto de *Le Monde ou l'on s'ennuie*, en el cual simula tener lugar un concierto, que servirá de pretexto para que presenten los cantantes más notables de París. Además de la fortuna que durante su larga carrera artística ha reunido madame Reichenberg, la Comedia Francesa debe entregarle como participación de sus ganancias la suma de 270.000 francos.

### Una decisión de Zola

En vista de la hostilidad de que ha sido objeto en París, con motivo del asunto Dreyfus, Mr. Zola, ha negado al teatro Les Bouffes du Nord la autorización que previamente había concedido, a fin de que fuese representado su drama *Teresa Raquin*, en el cual el papel de protagonista estaba a cargo de la notable actriz madame Marie Laurent.

### El testamento de la esposa de Verdi

Ha sido abierto en la villa de Sant'Agata el testamento de la esposa de Verdi, fallecida allí recientemente. La finada, que había sido una cantante notable y había conseguido reunir una pequeña fortuna, fundó hace algunos años un hospital en Villanova Sui'Arda, pueblo inmediato a su residencia.

En su testamento, la signora Verdi lega a dicho hospital la mayoría de sus bienes, concediendo también limosnas de 1.000 a 5.000 francos a los establecimientos benéficos de las cercanías de la Villa Sant'Agata.

### Eleonora Duse

La eminente actriz, que se halla actualmente alcanzando grandes triunfos en el teatro Valle de Roma, ha expresado su propósito de coadyuvar a la construcción de un nuevo coliseo, en el cual se ejecutarán solamente las obras clásicas del teatro antiguo.

Eleonora Duse cuenta ya con el decidido apoyo de Gabriel d'Annunzio, uno de los iniciadores de este proyecto.

## Los Estados Unidos Y ESPAÑA

### BARCOS AMERICANOS

Washington 24 (noche).—El crucero de guerra norte americano *Maine* ha recibido ya la orden de dirigirse a la Habana.

Una declaración oficiosa da a entender que el envío de dicho buque no tiene carácter hostil, y que demuestra solo que los Estados Unidos quieren recobrar las relaciones marítimas que tenían antes de la insurrección de Cuba.

*Cayo Hueso* 24 (noche).—El crucero *Maine* y otros tres buques de guerra americanos se hicieron a la mar a las nueve y treinta minutos de esta mañana. Aquí quedan fondeados dos torpederos

como avisos de la escuadra para comunicar órdenes a ésta.

Como el cable telegráfico teca en Cayo Hueso, se explica que se haya fijado dicho punto para estación de los avisos destinados a transmitir órdenes al almirante.

La escuadra americana no se dirige a la isla de la Tortuga (Haití), sino a Las Tortugas, grupo de isletas situado a la extremidad de los Cayos de la Florida, a 120 millas náuticas al Sudoeste del cabo Sabie.

### Las Cámaras americanas

Paris 25.—El *Gaulois* dice esta mañana que no puede menos de reconocerse que la actitud adoptada por las Cámaras norteamericanas es de tal naturaleza, que contribuirá a dar aliento a los insurrectos cubanos.

Dicho periódico censura el proceder de los Estados Unidos en la cuestión de Cuba.

### Sobre el mismo tema

Paris 25.—La *Paix* consagra un artículo a los Estados de España, censurando a los que combaten la obra salvadora del Gobierno actual en Cuba.

Algunos periódicos comentan y censuran la demostración naval de los Estados Unidos en el golfo de Méjico, a pesar de la aplicación oficiosa que en Washington se da a la misma.—*Fabra*.

### Lo que dice el ministro de Marina.—El Sr. Dupuy de Lome

Washington 24.—En una entrevista celebrada con Mr. Long, ministro de Marina, a consecuencia de los rumores sobre movimientos de la escuadra, que circularon ayer, ha manifestado aquél que no tienen fundamento alguno las noticias de haber ocurrido desórdenes en la Habana.

Lijos de ser así, ha dicho, la situación actual permite que se reanuden las visitas amistosas de los buques americanos a los puertos cubanos, según costumbre de los barcos de otras naciones.

Mister Long asegura que el gobierno de España hace tiempo que Mr. Cleveland no pudo ser visitado con acierto cuando por un exceso de precaución y por temor de herir la susceptibilidad de España, dispuso que los barcos americanos dejasen de cruzar por el mar de las Indias occidentales y de hacer frecuentes visitas a la Habana.

Se considera poco compatible con el orgullo nacional el abandono ó la suspensión de una costumbre que siguen todas las naciones, todas las cuales tienen por lo demás el derecho de mantener una pequeña fuerza en los puertos en que los desórdenes amenazan la vida ó las propiedades de sus nacionales.

Al efecto, el gobierno decidió hace algún tiempo reanudar la antigua costumbre en cuanto fuera posible restableciera sin que se pudiese traducir como acto de hostilidad.

El Sr. Dupuy de Lome dice que, a su juicio, la salida del *Maine* no ofrece ningún inconveniente serio. El único peligro estaba en las demostraciones eventuales que pudiera realizar los amigos de los insurrectos con el propósito de malquistar a España con los Estados Unidos.

Esta contestación parece indicar que España no dará al envío del *Maine* carácter de hostilidad.

El Sr. Dupuy de Lome ha visitado hoy el ministerio de Estado para ocuparse del tratado de reciprocidad con Cuba.—*Reuter*.

### El cónsul Lee

Nueva York 24.—Un despacho acusa tranquilidad en la Habana.

Las alarmas entre la colonia americana en aquella capital disminuyen, y se niega que haya sido objeto de violencia alguna el cónsul Sr. Lee.

### Opinion del «New York Herald»

Nueva York 24.—*The New York Herald* lamenta el disgusto producido en España por la reciente algarada de los jingos en las Cámaras americanas, y dice que los españoles deben convencerse de los verdaderos sentimientos del honrado pueblo americano, contrarios en un todo a una injusta guerra.

### El «Maine»

El buque norteamericano *Maine*, que va a la bahía de la Habana, es un acorazado de combate de segunda clase, con dos torres a barbeta. Fue botado al agua en 1893; desplaza 6.882 toneladas, tiene una fuerza de 9.000 caballos de vapor y una velocidad de 17 millas por hora; monta cuatro cañones de 10 pulgadas, seis de seis, ocho de tiro rápido y cuatro Gatlin. Su tripulación es de 510 hombres.

### Impresiones de «El Imparcial»

El envío del acorazado *Maine* a la bahía de la Habana—dice—no puede tener otro objeto sino el de dar ocasión a alguna protesta de los patriotas de aquella capital.

Es maniobra podría frustrarse haciendo en torno de ese barco el vacío de la indiferencia y el silencio. Pero es difícil que haya en los sobrecitados ánimos de los españoles la serenidad necesaria para tal sistema de conducta.

A Europa, al mundo civilizado—añade—no puede quedar duda de la tortuosa política de los Estados Unidos respecto de España.

## Ultimos amores DE LOPE DE VEGA

### III

Rara vez visitaba Lope durante el día a doña Marta; generalmente iba a verla de noche, calado el sombrero hasta los ojos, cubierto el rostro con el embozo de la capa, en verdadero traje de galán, como en los mejores tiempos de su juventud. Algunos días veía en casa de uno de sus íntimos amigos, Juan Izquierdo de Pina, notario y familiar del Santo Oficio, a cuyo domicilio podía ir doña Marta sin escándalo de nadie, puesto que estaba emparentada con su familia, y había sido madrina de uno de sus hijos. Otras veces, Marta y Lope, citábanse en el campo, en algún extremo de Madrid, en cuyo caso, el duque de Sessa enviaba su carroza a casa de la joven, pues el duque se interesó desde el principio en estos amores que les había sido imposible ocultar.

Cuando el marido volvía de la montaña, redoblaba la prudencia, veíanse de tarde en tarde, y Lope se consumía de pena al pensar que «el viñador», como él le llamaba, le privaba de su bien más querido. Lope, como todos los seres apasionados, era exageradamente celoso, y llegaba casi a la locura.

Refería él mismo que en su juventud, como no tenía pensamiento más que para la que amaba, no quería que ella pensara en otra cosa ni que hablara a nadie más que a él. Estos celos—añade—eran en mí una pasión tan insensata, que a veces llegaba a estar celoso de mí mismo; dice que si su amante se mostraba muy cariñosa, imaginaba que era comedia, ó que otro pudiera ser objeto de tales ternuras, ó que tal vez él tenía parecido con otro por quien su dama sentía inclinación, ó a quien hubiese amado en otro tiempo. Todo era para él motivo de tortura, llegando hasta tener celos de los trajes que se ponía su amada, de los colores que prefería; en fin, estaba celoso de su risa y hasta del espejo en que se miraba.

Fácilmente se comprende cuánto debía hacerle sufrir esta exagerada sensibilidad mientras Roque Hernández se encontraba en Madrid. «Cuando pienso en lo que pierdo y a quien tengo que dejar mi puesto—escribía al duque de Sessa—me muero de tristeza.... No he conocido celos más crueles que los que me inspira un marido que sin embargo sé que es aborrecido y que tanto merece serlo. Estoy loco, sin duda; pero, ¿cómo no envidiar al hombre que tiene siempre a su lado a la que adoro?»

A pesar de la repugnancia que este hombre le inspiraba, había tenido que hacerse amigo suyo. El viñador se había sentido halagado de conocer un poeta tan glorioso, y orgulloso todavía de haber sido presentado a un gran señor como el duque de Sessa. Vemos por las cartas que llevaba la complacencia hasta copiar para el duque los manuscritos de las comedias de Lope. ¿No había sospechado nada ó creía que le convenía más cerrar a los ojos lo que pasaba en su casa?

Al cabo de algunos meses, durante la ausencia del marido, doña Marta se encontró en cinta. Sentíase naturalmente agitada de ternuras y quietudes; pero Roque Hernández manifestó el menor recelo al recibir la nueva, no volviendo a Madrid hasta después del alumbramiento de su mujer. Esta dió a luz una niña a quien pusieron por nombre Antonia Clara. Lope acogió con alegría el tierno vástago, aunque no tuviera derecho de reconocerlo como hijo suyo, y al dar cuenta de su nacimiento calificaba aquel de día de bendición.

Antonia fué bautizada el 16 de Agosto de 1617 en la parroquia de San Sebastian, siendo inscrita como hija de Roque Hernández de Ayala; pero Lope era quien había designado el padrino y la madrina. El padrino fué el joven conde de Cabra, hijo del duque de Sessa. Algun tiempo después se celebró en Atocha la «misma de parida». Doña Marta se presentó muy elegante, más hermosa que nunca, acompañada de su familia y de Lope; había sido preciso apretarse mucho para que todos cupieran en la carroza del conde de Cabra. La fiesta hubiera sido muy alegre a no haber llegado el marido a tiempo de asistir a ella; su presencia enturbió el placer de todos.

Cuando regresó a sus viñas y doña Marta estuvo restablecida por com-

pleto, Lope reanuda sus visitas con más libertad todavía que antes. Pasaba las veladas en el jardín de su amada oyéndola cantar como un ruiseñor. Comía con ella con frecuencia y á veces era también de la partida el duque de Sessa.

Doña Marta continuó haciendo vida de sociedad; no faltaba á ninguna fiesta religiosa impertante, ni á las más notables representaciones que se daban en el teatro; también se divertía haciendo comedias, bajo la dirección del padre Mertensio, «muy respetable provincial».

La pequeña Antonia estaba cada vez más linda. «Es más bonita que su madre—escribía Lope—y no es poco decir.» Doña Marta mostraba á los tres niños que el poeta tenía recogidos en su casa, verdadero cariño; la mayor sobre todo, Marcela, era su favorita: la invitaba todos los días á su casa y la llevaba con frecuencia á paseo. Lope trabajaba tranquilamente entre estos seres queridos: «soy tan feliz—escribía—que estoy temiendo algún cambio de la fortuna.»

Pronto se encargaron los hechos de justificar su temor.

No se sabe cómo Roque Hernández, marido de doña Marta, llegó á enterarse de lo que ocurría ó á creer que debía darse por enterado; Lope era demasiado famoso para que sus amores quedaran completamente ignorados; algunos de sus rivales literarios, Góngora y Alarcón, habían hecho alusiones poco delicadas en epigramas que corrían de boca en boca. Después de haber encontrado primero agradables las asiduidades de Lope, y poco comprometedor el cariño de un sacerdote, tal vez perdió toda paciencia al advertir que su nombre era pasto de la maledicencia. Sea como quiera, es lo cierto que su actitud cambió de pronto radicalmente.

Lope escribía en una de sus cartas: «He tenido mortales enojos, motivados por esta hombre; pero ¡ha habido nunca amor sin enojos! Es como el sol y la sombra.» No da, desgraciadamente, más explicaciones, limitándose á decir que referirá todo al duque de viva voz.

Algunos días después, el poeta fué víctima de una especie de asechanza en casa de su amada: «La noche de Navidad me ha causado tales confusiones, que todavía no acierto á explicarme lo ocurrido. He tenido que ir para librarme de los parientes de Amabilis—25 llamaba Lope en sus cartas á doña Marta—y de su marido, ese cruel Herodes.» Ingenua el escándalo que se produciría. Roque Hernández quiso sacar partido y aprovecharse de la emoción de su mujer para despojarla de los pocos bienes que poseía. Trató de intimidarla; quiso arrancarle la firma por medio de amenazas; ella se resistió, y él la maltrató delante de testigos.

Marta presentó demanda de divorcio, y en las diligencias practicadas, Lope tuvo que declarar, resultando sin duda comprometido. Todas estas agitaciones le hacían sufrir mucho, esperando con impaciencia, con angustia, el término del proceso. No se atrevía por su carácter eclesiástico á mostrar su interés ante el tribunal: pero se informaba minuciosamente hasta de los incidentes más leves. Por fin se dictó sentencia en favor de doña Marta: «Señor—escribía al duque de Sessa—yo os doy mi palabra de que en estos últimos días no he podido comer, ni dormir, ni saber si mi alma estaba en mí ó en la causa... gracias á Dios, todo ha terminado bien, pues la sentencia ha sido en nuestro favor, y Ararilis está ahora en posesión de su dote, gracias á haber quedado probada la violencia.»

Pero todavía no habían acabado los disgustos: el marido apeló del fallo del tribunal, y Lope se mostraba muy temeroso de la sentencia del tribunal superior, pidiendo á su protector que hiciera valer toda su influencia. Entre tanto, doña Marta no se sentía segura en Madrid, sabiendo que su marido y los amigos que le rodeaban eran capaces de todo. Dejó la corte en secreto súbitamente, y mientras se fallaba la apelación se refugió con su hija en un convento. Lope quedó encargado de cuidar los intereses de su dama, volviéndose entonces contra él toda la cólera del marido ofendido que lanzó toda suerte de calumnias contra el poeta, acusándole de robar y ocultar los bienes de su esposa, y no vacilando en denunciarle ante la autoridad eclesiástica. Consiguió poner de su parte á «algunos religiosos ignorantes y á algunos alcaldes amigos suyos,» y un día todos juntos invadieron la casa del poeta registrándola de arriba abajo. En otra ocasión un sobrino de Roque Hernández insultó en la calle á la joven Marcela, y Lope tuvo que salir sin reparar en su edad ni en sus hábitos á castigar al insolente.

(Continuará.)

# El asunto Dreyfus

## LA CÁMARA DE DIPUTADOS

### La sesión de ayer.—Voto de confianza al gobierno.

Paris 24.—La Cámara de diputados ha abierto la sesión de hoy con bastante tranquilidad, que contrasta con los desórdenes de la última.

El Sr. Jaurés continúa desarrollando su interpelación del sábado y pide que el gobierno dé explicaciones terminantes y categóricas respecto al proceso Dreyfus.

El presidente del ministerio, Sr. Méline, se niega á contestar, porque el gobierno carece de derecho á sobreponerse á los fallos de la justicia. (Aplausos.)

El Sr. Sanjuán reclama que el gobierno ponga término á la abominable campaña del Sindicato Dreyfus.

El Sr. Méline contesta que el gobierno ha cumplido su deber y que la ley basta para la defensa de los grandes intereses del país. (Nuevos aplausos.)

La Cámara aprueba por 376 votos contra 133 una orden del día aceptando las declaraciones del gobierno.

## DESÓRDENES EN ARGEL

### El gobernador general y los alborotadores.—Extranjeros expulsados.

Argel 24.—El gobernador general, señor Lapine, salió á la calle para restablecer la tranquilidad, siendo recibido con gritos agresivos como el de «Que dimital y ¡abajo los judíos! Asegúrase también que fué lanzada una silla contra la autoridad superior, que siguió recomendando calma y prudencia y regresó después al palacio del Gobierno. Entre los manifestantes hay muchos indígenas.

Se han operado unas 20 prisiones. Los extranjeros comprometidos en los desórdenes serán expulsados inmediatamente del territorio.

Argel 24 (9 noche).—La multitud, que seguía invadiendo los boulevares y dando gritos subversivos, ha sido dispersada fácilmente por la fuerza pública después de haber hecho ésta las conminaciones de ordenanza.

En la parte alta de la población ha sido saqueada una droguería propiedad de un israelita.

### Más noticias de Argel.—Precauciones.

Paris 24.—En el barrio Latino sigue reinando tranquilidad.

El diputado Sr. Jaurés ha recibido un despacho de Argel dándole graves noticias. Se cree que sea falso.

La Agencia Havas recibió un despacho de las tres y cuarenta y cinco de la tarde, diciendo que reinaba en aquella capital á dicha hora tranquilidad relativa.

Otro despacho posterior consignaba que las plazas estaban ocupadas militarmente y cerrados los almacenes de los judíos.

Se habían verificado, sin incidentes desagradables, varias manifestaciones.

### Tranquilidad.

Argel 25.—Reina tranquilidad material en esta ciudad.

Han desaparecido los grupos de las calles, pero éstas continúan ocupadas militarmente.

El número de prisiones hechas hasta ahora pasan de 300.

Se dice que entre los detenidos hay algunos españoles.

Un cantenar de los presos comparecerá mañana ante el tribunal correspondiente.—Fabra.

# Calendario español

## 25 de Enero.

### 1836.—Expedición de Bata-nero.

Interesante por todo extremo la primera guerra civil, hay en ella algo que aún la hace más digna de estudio: las expediciones. No procediendo de una sola causa, sino de muchas, hay que tener en cuenta para juzgarlas desde los grandes progresos de las armas carlistas en el Norte, al anhelo de despertar en el resto de la Península el espíritu de sus partidarios; desde las dificultades del mantenimiento en el pobre suelo de las provincias, á la conveniencia de distraer en otros puntos las fuerzas liberales; desde las ansias vivísimas por el triunfo del rey, á los deseos de operar en tierras enemigas con hambre de botín.

Nunca fueron unánimes las opiniones de D. Carlos y de sus consejeros en lo relativo á estas empresas, que unos condenaban y otros defendían; y á esto en gran parte, con el arraigo de la idea liberal en los pueblos de mayor importancia, el poco tino en el escoger los directores, y las tropelías que los expedicionarios cometieron, debióse sin duda que los carlistas, si honra algunas veces, no alcanzaran los resultados que se proponían.

Desgraciada fué la expedición de Guergú, que en cuatro meses no tuvo instante de reposo. De resultados contraproducentes se tachó, por carlistas respetables, la célebre expedición de Gomez, á pesar de rendir su viaje con mayor número de soldados, después de recorrer España. Verdaderamente triste fué la existencia de las expediciones de D. Basilio García. Sin entrar en Madrid, ni encender grandes focos de rebelión, regresaron á sus cuarteles la expedición real y la de Zaratigui. Y la menos importante de Batanero fué un constante *Via crucis*.

Con caudillos más expertos, con menos intrigas, menos desórdenes y más inteligencia de los asuntos de la guerra en la pandilla de la corte de D. Carlos, las cir-

cunstancias pudieron variar mucho, y al propagar la insurrección por la Península, ¡quién sabe!, acaso llegara á términos de mayor peligro el trono de Isabel II.

El 25 de Enero de 1836, con recién estrenados uniformes, los primeros que aprobó D. Carlos, salió de Vizcaya al mando del canónigo D. Vicente Batanero una columna microscópica, con el propósito de hacer una incursión en Castilla. Ya el día 28, en el paso del Ebro, tuvieron el primer choque, pasó por la sierra de Cameros y Soria, sufrió en los puertos muy crudo temporal y penetrando en Castilla la Nueva llegó el 8 de Febrero á Trillo, donde una columna de tropas de la Reina deshizo la caballería. Separándose de los caminos en uso, corriendo siempre entre barrancos y riscos, con nieves y aguaceros, anduvo errante la columna hasta el 24, en cuya noche fué sorprendida y dispersa por el coronel Valdés, y aún tuvo que habérselas con Azpiroz, salvándose milagrosamente. Por las cercanías de Resnosa repasaron el Ebro, traspusieron la cordillera y en el valle de Pas otra vez les mostró la suerte sus rigores.

Cuando los restos de la expedición llegaron donde los suyos, no se daban cuenta de tanta ventura y bendecían á Dios por haber escapado de las tropas de la Reina, y más aún de los frios de las cumbres montañosas, de las nieves de los puertos castellanos, de las fatigas de los sufrimientos horribles de aquella desgraciada peregrinación.

Peligros tan gigantescos, resultados tan infructuosos, tanta tristora y tan poca gloria, fuertes eran para servir de escarmiento á los carlistas. Pues no fué así. Voluntarios hubo en cuantas ocasiones se necesitaron, y es que, como dice un autor, eran españoles, los mismos que hacían mil veces frente á los vencedores de Marengo, más y más animosos cuanto más eran derrotados, los del *no importa*, los de constancia proverbial entre las demás naciones de Europa.

### Lúcas del Robledal.

## TEATRO LARA

Tiene la compañía del teatro Lara el raro privilegio de transformar las obras que ejecuta, haciendo que aparezcan como buenas las que no pasan, en rigor, de medianas. Esto ocurrió anoche con el juguete cómico en dos actos y en verso, titulado *Mimo*, original de D. Miguel Echegaray. Se conoce que este ingenioso y chispeante autor, que tantos y tan merecidos aplausos tiene recibidos en la escena, escribió la obra de anoche, más bien para satisfacer alguna exigencia apremiante de la empresa, que con la intención de acrecentar su envidiable reputación literaria. No de otro modo se explican ciertos descuidos de estructura que se notan en *Mimo*, descuidos que hubiera evitado, seguramente, el Sr. Echegaray, de haber prestado mayor atención á su trabajo.

La acción del juguete no merecía, en efecto, que el autor la hubiera desarrollado en dos actos. Con uno era bastante, toda vez que las escenas del primero, si bien sirven para dar á conocer el carácter de algunos personajes, no sirven, en cambio, para dar la necesaria amplitud al desarrollo y complicación del enredo. De aquí que todo el interés de *Mimo* esté reconcentrado en el segundo acto, resultando forzadas, y, por consiguiente, sin la debida verosimilitud, las más graciosas situaciones cómicas del juguete. Aparte de esto, ni el asunto es de gran novedad, ni son tampoco muy originales, por más que sean ingeniosos, la mayor parte de los recursos que se emplean para dar más animación y movimiento al desarrollo de la acción.

Pero la obra tiene tales chistes y agudezas, y está escrita en versos tan fáciles, los cuales expresan con esquisita propiedad y gracia las ideas y sentimientos de los personajes, que sólo estas bellezas de la forma, si no reuniese otras buenas condiciones el juguete, justificarian cumplidamente los aplausos que anoche le tributó el público. La obra, pues, si bien adolece de escasa novedad y de algunos defectos de estructura, cumple su propósito de hacer reír al público, á lo cual contribuyó anoche, como ya indicamos al principio, la excelente interpretación de las señoras Valverde, Pino y Mavillard, y de los Sres. Ruiz de Arana, Larra, Santiago y Ramirez.

El Sr. Echegaray fué muy aplaudido y se presentó en la escena al final del segundo acto.

## FILIPINAS

### «Te Deum» en San Francisco el Grande.

El *Te Deum* por la pacificación de Filipinas se cantará el viernes en San Francisco el Grande.

No había resuelto el Gobierno definitivamente el día de esta solemne fiesta religiosa, y al despachar ayer el ministro de Estado con S. M. la Reina, se resolvió que se celebre el viernes próximo.

La ceremonia revestirá solemnidad grandiosa. Todos los cuerpos de la guarnición enviarán sus banderas para adornar el suntuoso templo.

### Regreso de tropas.

Ya está acordada la forma en que ha de regresar á la Península el ejército de Filipinas que debe repatriarse. Se embarcarán para España en los me-

ses de Enero, Febrero, Marzo y Abril 6.000 hombres.

Respecto á los generales, jefes y oficiales, el general Primo de Rivera ha recibido del Gobierno amplios poderes para resolver.

## LA MISERIA EN ITALIA.

Roma 24.—En G. Ulioli se ha verificado una manifestación, á causa de la carestía del pan, que aumenta en multitud con que luchan las clases pobres. El hecho llegó á revestir gravedad en algunos momentos, pues los manifestantes rompieron los faroles del alumbrado público y prendieron fuego á un establecimiento.

Treinta y seis manifestantes fueron detenidos.

Paris 24.—La prensa italiana anuncia que el gobierno se ocupa activamente en los medios de volver á la circulación la moneda divisoria de plata, para retirar los billetes de una y de dos liras.—Fabra.

## Banquete al Sr. Pidal

Definitivamente el viernes se celebrará en el teatro de los Jardines del Buen Retiro el anunciado banquete en honor del Sr. Pidal.

Asistirán el Sr. Silvela y sus amigos, menos el general Martínez Campos, que se excusa por su carácter militar.

Los de la Union conservadora dan gran importancia política al banquete, no por el acto en sí, sino por los brindis que en el banquete se pronuncian.

Segun un periódico, pudiera ocurrir que en alguno de ellos se tratara de la política internacional; pero esto depende del resultado de algunas conferencias que estos días se celebrarán.

## ESPERANDO

Cádiz 24.—Con objeto de esperar al señor Canalejas, ha llegado el director general de Obras públicas, acompañado de D. Luis Canalejas y de varios amigos.

También han llegado con dicho objeto el director del *Heraldo* y otras personas. La Transatlántica les ha ofrecido un vapor para que salgan á recibir al Sr. Canalejas, quien saldrá para Madrid en el primer tren que haya.

Mañana es esperado en Cádiz el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Montserrat*, á bordo del cual regresa á la Península el ex-ministro liberal Sr. Canalejas.

Los liberales de Sevilla se proponen hacer una manifestación de simpatía á dicho hombre público, á su paso por aquella capital.

A Madrid llegará el Sr. Canalejas en el expreso del viernes, á las diez de la mañana, y también aquí se le prepara un cariñoso recibimiento.

## LOS CONSERVADORES DE ZARAGOZA

### Aislamiento de Castellano

Dieciséis años *La Epoca* que importantes elementos de Zaragoza del partido conservador, que se hallaban al lado del señor Castellano, no seguirán los rumbos políticos de este ex-ministro, citando entre otros á los senadores Sres. Villar y Sala y al diputado Sr. Vara.

Por su parte dice *El Tiempo* que, en efecto, D. Carlos Vara visitó ayer al señor Silvela y le ofreció su incondicional adhesión política y la del ilustrado periódico que dirige en la capital aragonesa. Y á su vez, escribe *El Imparcial*:

«Al Sr. Vara seguirán otros importantes elementos, entre los que se cuentan, según nuestras noticias, el senador señor Sala y el ex-senador y ex-rector de la Universidad de Zaragoza, Sr. Villar. Hay además otras presentaciones anunciadas al nuevo partido.

No puede ser más envidiable la situación en que queda el Sr. Castellano.»

## El rector torero

Las Provincias, de Valencia, publica el siguiente suelto:

«Es lastimosísimo, y ya insoportable, por lo bochornoso que resulta para Valencia, lo que está pasando en el asunto del relevo del rector.

La prensa de Madrid, hasta sus órganos más serios, ha tomado á broma y á chunga esta cuestión, y el rector-torero de Valencia y la actitud de los estudiantes que le defienden y ovacionan están dando que reír á toda España.

Esto no es justo; el caso del Dr. Moliner es un caso patológico, y habrá que consignarlo así para que no crean en otras partes que Valencia se ha convertido en una casa de Orates.

Después de esto, sería impío maltratar á un hombre irresponsable.»

El director general de Instrucción pública ha recibido una certificación facultativa de hallarse enfermo en Madrid el ex-rector de Valencia Sr. Moliner, lo cual le impide salir para dicha capital.

## Estafas en los martillos.

Anoche, en el martillo establecido en la calle de Alcalá, número 4, sacaron á subasta un medio aderezo, diciendo que era de oro y piedras finas.

D. Leonador Nuñez Nadal intervino en las pujas, haciendo subir el precio del aderezo á cien pesetas, en que le fué adjudicado.

Pero el entregador el aderezo, observó que era falso, por lo cual se negó á aceptarle, reclamando que le devolvieran las cien pesetas, á lo que se negaron los encargados del martillo, pretendiendo obligarle á que se quedara con el aderezo.

En vista de esta conducta, el Sr. Nuñez Nadal denunció el hecho á la policía, pasando el asunto al Juzgado de guardia. ¡Madrid es una delicia!

# Por telegráfo

## Exterior.

Suicidio. Rio Janeiro 25.—El soldado Manuel Bispo, autor del asesinato del ministro de la Guerra del Brasil, se ha suicidado en la Cárcel.

Descarrilamiento. Berin 24.—El tren expreso de Herne, resultando siniestro tres muertos y doce heridos.

## Interior.

Secuestro de un anciano. Málaga 24.—D. Cristóbal Mercado, no del Sr. Ramirez Ocon, publicado en un periódico local un comunicado mintiendo la versión del secuestro de un señor viene padeciendo una parálisis de sus facultades mentales, trasladó á otra casa con objeto de darle de cerca y para evitar además gastase su capital de una manera rápida.

A este comunicado contesta hoy el Sr. Ramirez Ocon con otro, en el que dice que su yerno, hace muchos años no gana para atender á sus necesidades y á las de su familia, por cuya razón suministra lo necesario para vivir. Añade, que ya en otra ocasión le ha maltratado, sin que fuera castigado, pesar de haberlo denunciado á las autoridades, y que estos días, no solo privó de libertad durante cuarenta y ocho horas, sino que lo trataron con dureza.

Este asunto despierta mucho interés. C todo hace creer que tendrá gran importancia.

El «Miguel Jover».

Alicante 24.—En el Gobierno ayer se ha celebrado una reunión, á la que asistieron las autoridades, representantes de las Sociedades y corporaciones de la prensa, para acordar el recibimiento que ha de hacerse á los soldados de Cuba que regresan en el vapor *Miguel Jover*.

Se obsequiará á los soldados con un comida extraordinaria y socorro hospitalario; la Cámara de Comercio les dará chalecos de Bayona; el comercio de Juan Guardiola se ha ofrecido á llevarlos gratis á tierra, y el Sr. Cocheron ha hecho igual ofrecimiento.

Tropas á Cuba.

Sevilla 24.—Se han concentrado en Bayamo, núm. 33, destinado á Cuba, el formen 764 soldados, mandados por el teniente coronel D. Julian Lasso.

El día 28 marcharán á Cádiz los de Barcelona allí.

Zaragoza 24.—Mañana salen para alicante los oficiales y soldados de un batallón que han de embarcarse en el puerto para Cuba.

Nafragios.

Barcelona 24.—Las barcas que se daban al público cerca de San Bautista el que sustituyan al puente que fué destruido por la inundación, naufragante cargadas de gente, prescindiendo de Prats.

Los demás se salvaron.

Consagracion de una iglesia.

Burgos 24.—Esta tarde ha sido consagrada, con las solemnidades de costumbre, la parroquia de San Cosme, cuyo ayer por causa de la riña que tuvo ella el mayordomo de una cofradía secretario suplente.

Los conservadores de Algeciras.

Algeciras 24.—Los conservadores de esta población han acordado seguir la política de los Sres. Tagle y Viesca, haciendo la presidencia honoraria de la lista al Sr. Pidal.

El rector de Valencia.

Valencia 24.—A las cinco de la tarde tomó posesión del rectorado de la Universidad el Sr. Ferrer Julver.

El general Suarez Valdes.

Zaragoza 24.—En el correo de ayer ha marchado el general Suarez Valdes, quien despidieron las autoridades las misiones militares.

Penados en libertad.

Valencia 24.—A consecuencia de haber ya un cuarenta y cinco penados de San Miguel de los Reyes, á San Agustín y 50 de la Cárcel de Gregorio.

Cogida de Villita.

Méjico 21.—En la corrida celebrada el jueves último en la Plaza de San Luis de Potosí, fué cogido un toro, dándole una cornada de consideración en una ingle.

## La «Gaceta»

El Obispo de Córdoba.

La *Gaceta* de hoy solo publica el nombramiento de D. José Pozuelo y Obispo de Segovia, para la Iglesia de Córdoba.

## LOS TEATROS

Comedia.

El aplaudido autor dramático Sr. Ferrer y Gonzalvo ha sido nombrado director de la empresa de este teatro en el artístico literario.

Apolo.

Mañana se pondrá en escena un vistoso teatro, por primera vez en la temporada, el popular episodio cómico-irónico dramático en dos actos titulado *Cádiz*.

La jota del final del acto seguirá cantada por el célebre baturro Celestino Canuto.

El sábado de la presente semana se celebrará el estreno de *El reloj* de la nueva zuela titulada *El santo de la*

CURIOSIDADES

Encanecido de miedo. Los encanecimientos repentinos a causa del terror, son aneddotos como fenómenos dignos de estudio para el fisiólogo, especialmente para el que hace estudios psicológicos.

Un pintor italiano que se hallaba sobre un estrecho tablon pintando la bóveda de un templo ruso, hace pocos meses, según dice una revista francesa, fué víctima de una pesada broma.

Un camarada que ó la escalera cuando el artista se hallaba distraído, y salió de la iglesia diciendo al guardia ó sacristán que podía correr, pues nadie quedaba ya en ella.

Cuando el pintor, que absorto en su trabajo nada había notado, vió que no le era posible bajar de aquella altura, y llamó, y nadie le respondió á sus voces, púsose nervioso, luego aterrorizado y empezó á sentir vértigo y al cabo de algunas horas un espantoso terror.

Por la mañana, al abrirse el templo, hallaron al artista tendido en el tablon y abrazado á él; hubo necesidad de hacer que dos hombres subieran y, por medio de una camilla en suspensión, bajaron al pintor. El cabello del artista se había puesto completamente blanco en una noche.

El pintor juró vengarse, y al año, ayudado por otro compañero, se apoderó del autor de la broma, y atándole y metiéndolo en un seron, metió éste en el fondo de un pozo y cortó la cuerda, diciéndole que de allí no saldría ya.

A la mañana siguiente, sacaron moribundo al desdichado y con el cabello blanco.

Pero, sin duda, el más grave de todos los casos es el de un infeliz, al cual le hicieron creer que era acusado como autor de los hechos anteriores. Paró por esto tan terrible noche como ellos, y amaneció también con el cabello blanco y pérdida la razón.

Charada.

Dos tercera, hombre una tres, piensa en esta primavera, comprar una posesion en terreno un dos tercera.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: PA TA CHA.

Gedeon se ha consagrado á la vida galante, y ayer decia muy satisfecho: —Bato marcha á pedir de boca. —¿Has hecho ya alguna conquista?— le pregunta un amigo. —No—contesta Gedeon—pero me han dado ya dos hostiadas.

Cultos

Santo de mañana.—San Policarpo, mártir y Santa Paula.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Jerónimas de la Concepcion (calle de Lista), donde se celebrará solemnemente a Santa Paula: por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. García Mayor, y por la tarde precios y reserva.

En las Jerónimas del Corpus Christi id., predicando por la mañana el Sr. Marqués y por la tarde el Sr. Uribe.

En la iglesia parroquial de San Ildefonso continúa la novena á San Titular: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Balda, y por la tarde será orador el Sr. Soetradra.

En Jesús continúa la novena á Nuestra Señora de la Providencia, predicando el P. Francisco Mendoza.

En el oratorio del Caballero de Gracia, ejercicios de la Escuela de María, predicando á las cuatro el P. Aguilar.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

Espectáculos para mañana

TEATRO REAL.—51 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—Sansón y Dalila. ESPAÑOL.—13.º miércoles de abono.—A las 8 1/2.—La calle de la Montera.—El fandango de candil.

FRANCEA.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—Andrea.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los camarones.—A las 9 1/2.—La viejecita.—A las 10 1/2.—El marqués de Caravaca.—A las 12.—La guardia amarilla.

COMEDIA.—104 de abono.—A las 8 1/2.—La niña de Villagorda.—A las 9 1/2.—La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro.—A las 10 1/2.—El tambor de granaderos.—A las 11 1/2.—El guardia de Corps.

LARA.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—El dinero de San Pedro.—A las 9 1/2.—Chiladuras.—A las 10 1/2.—Mimo.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—La banda de trompetas.—A las 9 1/2.—Cádiz.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 12.—La revoltosa.

PARISE.—116 de abono.—4.ª serie.—T. par.—A las 8 1/2.—Las dos princesas. ESCLAVA.—A las 8 1/2.—Campanero y sacristán.—A las 9 1/2.—El grumete.—A las 10 1/2.—El gallo del pueblo.—A las 11 1/2.—La sultana de Marruecos.—Butaca con entrada, 50 céntimos.

SALON PEDAL.—Alcalá, 31.—Carreteras de señoritas y corredores notables, de 4 á 8 y de 10 á 1.—Entrada, 50 céntimos.—Apuestas míticas.

CARRERAS CICLISTAS.—Por distinguidas señoritas, de 3 á 7 de la tarde y de 9 á 1 de la noche.—Butaca, 50 céntimos.—Apuestas míticas.—Talón, 2 ptas.—Carrera de San Jerónimo, 29.

SALON ZORILLA (Reina, 8).—Todos los días grandes asientos de fiorete por distinguidas señoritas, con apuestas míticas.

PROYECCIONES LUMINOSAS.—Alcalá, 15, bajo.—Sesiones diarias de 3 á 7 y de 8 1/2 á 12.—Entrada, 1 peseta.—Los niños menores de diez años, 50 céntimos.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

tienda, se cometió un robo con fractura de la puerta de entrada, llevándose los ladrones varios objetos pertenecientes á la Sociedad Centro Gallego, en liquidacion.

Riña.

En la glorietta de Quevedo riñeron anoche dos individuos, llamados Baltasar

Estéban Assajo y José Minguez Cubelo. Al pretender separarlos otro agosto, llamado Ramon Alvarez Quiroga, fué herido de una puñalada grave en el pecho que le infirió el Baltasar.

En gran estado fué llevado al hospital de la Princesa, y el agresor y su contenido al juzgado de guardia.

EDICION DE LA NOCHE

COMENTARIOS Y CAVILACIONES

Paris 25.—Los laborantes cubanos reduden su campaña propalando toda especie de noticias falsas.

Ayer noche circularon por la prensa de Paris el rumor de haber sido gravemente herido en el departamento Oriental de Cuba un general español, noticia evidentemente falsa.

Hoy explotan la concentracion en las islas Tortugas á 115 millas de la Habana de la escuadra americana, que hacen ascender á catorce barcos de guerra, de los cuales cinco son acorazados.

Esta concentracion, que tiene por objeto las maniobras que han de durar hasta fines de Marzo, no ha terminado aún, pues faltan todavía algunos de los barcos que figuraban en la lista del programa publicado por la prensa de los Estados Unidos.

Sin embargo, aunque estos simulacros navales estaban previstos, parecia que razones de prudencia aconsejaban que se hubiesen llevado á cabo á mayor distancia á Cuba, pues el gran golfo mejicano ofrece otros parajes tan buenos para dicho objeto, sino peores, que los Cayos de la Florida.—Fabra.

LA CUESTION DREYFUS

Declaracion importantes.—Propósitos de Zola.

Berlin 25.—El secretario de Estado, Sr. Bulow, ha declarado ante la comision de presupuestos del Reichstag no haber existido nunca relaciones de ninguna clase entre el capitán Dreyfus y los órganos gubernamentales de Alemania.

El hallazgo de una carta comprometedora en un cesto de papeles, es una verdadera novela. El Sr. Bulow hace constar con satisfaccion que los actuales incidentes no han turbado en modo alguno las buenas relaciones existentes entre Francia y Alemania.

Paris 25.—Zola se propone hacer comparecer como testigos ante el Tribunal de Asises á 104 individuos, entre los cuales deben mencionarse en primer término á Billot, Mercier, Boisdéffre, Pellieux, Gonse, Picquart, Henry, Esterhazy, Camimir Perier, Cérlos Dupuy, Ribot, Daulan, Goblet, Trarieux, Scheurer Kestner, Jaures y el comandante Echagú, agregado militar á la embajada española.

Telegramas de la tarde

DE LA AGENCIA FABRA.

Temores en Italia.

Roma 25.—Asegúrate que el Consejo de ministros decidió en la reunion de anoche llamar al servicio de las armas á una de las clases de la recruta disponible, en prevision de las agitaciones que pueden originar la carestía del pan y la miseria que viene sufriendose en todo el reino.

Un meeting.

Valparaiso 25.—Se ha verificado un meeting patriótico, en el que han tomado parte 15.000 personas.

El presidente de la República, Sr. Errazuriz, al recibir á la comision delegada de aquel, hizo constar que no existia motivo alguno de alarma; que los tratados internacionales seguian siendo respetados, y que los representantes de Chile y de la República Argentina no han tropezado con ningun obstáculo para la ejecucion de los protocolos.

El gobierno chileno se halla firmemente persuadido de que, en caso necesario, el pueblo, cumpliendo sus deberes, sostendrá las gloriosas tradiciones nacionales.—Fabra.

Firma de S. M.

De Gobernacion.

El señor ministro de la Gobernacion ha sometido esta mañana á la firma de S. M. la Reina un decreto aprobando las alineaciones y rasantes del plano del ensanche de Madrid de acuerdo con el dictamen emitido por la Academia de Bellas Artes, y otro concediendo honores de jefe de Administracion á un funcionario.

De Hacienda.

El ministro del ramo sometió esta mañana á la firma de S. M. dos decretos disponiendo el cambio de destino de los señores Gonzalez Illana y Pol, ordenadores de pagos de los ministerios de Fomento y Gracia y Justicia, respectivamente.

EL ESTADO

y el Ayuntamiento de Madrid

En el Ayuntamiento se nos ha dicho esta tarde no ser cierta la noticia de que esta dependencia adeude al Estado la cantidad de 14 millones de pesetas, pues aunque algo le adeude, dichos débitos no están reconocidos por el Municipio, por estar pendiente una liquidacion entre éste y el Estado, en que aparece una deuda á favor del primero de 50 millones de pesetas, cuyo expediente de liquidacion, instruido hace bastante tiempo, se encuentra paralizado, por necesitarse una autorizacion especial de las Cortes.

Vapor correo.

Habana 25.—Procedente de Puerto-Rico ha fundeado en este puerto el vapor-coche Alfonso XII, de la Compañía Transatlántica.

Pésames.

Se lo enviamos muy sincero á nuestro estimado amigo el Sr. Ziburru y á su distinguida familia, por la pérdida que han padecido de su hija Mercedes, niña de trece años, cuyo entierro se ha verificado esta tarde en la sacristía de San Isidro.

Tambien enviamos nuestro pésame á la apreciable familia de la señora doña Antonia Bulnes de Rio, que esta mañana ha fallecido tras una breve enfermedad.

Ha regresado á Sevilla el alcalde, señor Ateiza.

Tropas á Cuba.

Barcelona 25 (3 17 tarde).

Con destino á Cuba ha salido el vapor Colon, conduciendo nueve oficiales y 833 reclutas.

Ha fallecido el brigadier de la reserva D. Gregorio Valencia.—Mencheta.

Han regresado á Madrid, procedentes de Navalnoral, los señores marqueses de Comillas.

Ha conferenciado esta mañana con el ministro de la Guerra el ministro de Hacienda.

Se encuentra en Madrid el gobernador de Vizcaya, Sr. Polanco.

Y tambien ha llegado una comision de las Provincias Vascongadas, para tratar con el gobierno asuntos de interés.

Balance del Dia

Con preferencia á otros asuntos se ha seguido hablando hoy del movimiento de barcos de los Estados Unidos, dándole á este hecho algunos corresponsales un alcance y una importancia que no tienen en realidad. Para tranquilidad de los más recelosos, reproducimos á continuacion el texto oficial de las declaraciones que ha hecho publicar el ministro de Marina de los Estados Unidos, segun telegrama de nuestro representante en Washington, Sr. Dupuy de Lome:

«Lejos de tener fundamento los rumores que corrieron ayer respecto á los movimientos de la flota y á disturbios en la Habana, las circunstancias son tan normales, y las cosas están en tan buena situacion, y las relaciones son tan cordiales, que nuestros buques van á reanudar la costumbre que tenían de hacer visitas amistosas á los puertos de Cuba, y entrarán y saldrán de ellos como hacen los buques de otras naciones amigas.

El primero que hará una visita de esa clase será el Maine.»

Aparte de esto, en el departamento de Negocios extranjeros se ha repetido estos dias á nuestro ministro en Washington que el gobierno americano no se apartará ni una linea de la política trazada por Mac-Kinley en la cuestion de Cuba. Y es prueba, además, de las cordiales relaciones entre los dos países, el proyecto de tratado comercial entre dicha isla y los Estados Unidos, de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Hay, pues, en las esferas oficiales de los Estados Unidos especial empeño en dejar consignado que el movimiento de los barcos no debe estimarse como un acto de hostilidad, sino más bien como un acto de consideracion á España, que podria neutralizar en cierto modo las últimas manifestaciones jingoistas en las Cámaras americanas.

Es posible, por tanto, que el Gobierno español, correspondiente á estas atenciones, se ocupe en la conveniencia de disponer que uno de los barcos de nuestra escuadra visite, á su vez, algunos puertos de los Estados Unidos.

En cuanto al Maine, es probable que mañana salga con rumbo á la Habana.

Con referencia á noticias particulares, se ha dicho esta tarde que los insurrectos de Cuba habian colocado en la estacion de Nuevitas una bomba de dinamita, que al pasar una máquina exploradora con dos vagones hizo explosion, volcándose los coches.

En el siniestro resultaron heridos un sargento y quince soldados del regimiento de voluntarios de Madrid.

Segun informes que nos merecen entero crédito, no es exacta la noticia publicada por varios periódicos relativa á que la Compañía Arrendataria de Tabacos trate con el señor ministro de Hacienda de nada que se refiera á quedarse con la administracion del impuesto de Derechos Reales, ni con la de la Renta de Loterías.

El embajador de Francia ha conferenciado esta tarde con el señor ministro de Estado.

El mismo embajador ha visitado tambien hoy al Sr. Moret.

Ha sido nombrado presidente del Tribunal de Cuentas el Sr. Chacon, ministro de dicho Tribunal.

DIAMANTES INALTERABLES AL CARBONO

Imitacion superior é inalterable de los diamantes, perlas y piedras finas. 4-Cedaceros-4

La Bolsa

NOTIZACION OFICIAL DEL 25 DE ENERO DE 1898 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios.

Table with columns: Dia 24, Dia 25, Diferencia. Rows include 4 0/0 Interior, Serie F de 50.000 p, E 25.000, D 12.500, B 2.500, C 5.000, A 1.000, G y H 100 y 200, etc.

Cambios sobre el extranjero PARIS A la vista, 33'40 por 100 beneficio papel A 3 dias vista, 90'00 por 100 id.

LONDRES A la vista, libra esterlina, 33'50 ptas A 5 dias vista, idem, 90'00 A 60 dias vista, idem, 90'00 A 90 dias fecha, idem, 60'00

Paris 25 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 60'97. Despues de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 65'00; id próximo, 65'05.

Bolsa de Barcelona. Barcelona 25 (3'15 t.) Interior, 4 por 100, 65'00.—Exterior, 3 por 100, 80'35.—Amortizable, 4 por 100, 77'12.—Cubas, 1836, 93'87.—Cubas, 1890, 77'37.—Carpetas de obligaciones Aduanas, 97'25.—Nortés, 22'00.—Colonial, 92'12.—Francia, 15'30.—Orensé, 0'00.—Aradís.

Lonja de Vivres de Madrid (Pasaja del Comercio, 35, Montera, 35)

OPERACIONES DEL DIA 25 DE ENERO DE 1898 20 s/ harinas corriente á ptas. 48'50 los 100 kilos. 50 s/ azúcar florido, á 90 etc. kilo. 20 s/ café Hacienda, á ptas. 3'15 kilo. 80 fanegas de avena, á 5'75. 28 s/ arroz á precio reservado.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 1º sobre 0. A las doce de la tarde, 14º sobre 0. A las cuatro, 11º sobre 0. La máxima fué de 15º sobre 0. La mínima de 2º bajo 0. El barómetro marca 718.—Buen tiempo

Spanish. El drama Cleopatra no se representará más en este teatro, á pesar de estar anunciado para hoy, y de las excelentes estradas que proporcionaba estas noches, comparables con las de las obras que mayor éxito han obtenido en los últimos años teatrales. Por diferencias con la empresa, el señor Sellés ha resuelto ayer retirar á la compañía de aquel coliseo la autorizacion para representar Cleopatra, tanto en Madrid como en provincias. El público, sin embargo, no dejará de conocer la obra, porque está ya imprimiendo y se publicará en breve. Carreras ciclistas. El salon de la Carrera de San Jerónimo, 29, sigue viéndose tarde y noche tan concurrido. Se ha inaugurado con gran éxito La montaña rusa. En uno y otro sport toman arte distinguidas señoritas. AL MENUDEO Monederos falsos. En una tienda de vinos de la calle de Tabernillas, fueron ayer detenidos los individuos llamados Leoncio Ortega y Ramon Garcia, acusados de falsificación de moneda. Se les encontraron 15 pesetas falsas. El Sr. Ribot. Nuestro estimado amigo el gobernador de Cádiz, ha llegado á Madrid, habiendo conferenciado, sobre asuntos de aquella provincia, con los Sres. Sagasta y Capdepon. Boda. En la parroquia de San Ildefonso tendrá lugar el jueves el enlace de la bella señorita Consuelo Ortoll y Cambrero con Juan Navarro-Reverter y Gomis, hijo ex-ministro de Hacienda. Ateneo. Ayer continuaron sus conferencias so-

# Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta. La acción está aislada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarritos, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma de Dr. BORRELL. Precio: 1'25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

## RODARON POR EL SURLO.

El lunes 24 de Noviembre de 1890 los periódicos americanos publicaron la siguiente noticia: Mrs. Sarah S. Hester East, 134 Street N 873, Nueva-York, se suicidó de un tiro ayer mañana. Era una señora excelente de una posición social elevada y pertenecía a la Iglesia Presbiteriana del Rev. Dr. Ramsey. Tenía bienes y se interesaba mucho en varias obras de caridad y de beneficencia. Desde Julio de este año había sufrido mucho de indigestión, que produjo melancolía y después una especie de locura, bajo cuya influencia se quitó la vida.

Hé aquí otra historia menos trágica, aunque de la misma índole. El que la relata lo hace a su modo. Generalmente, dice, tememos a la muerte y sin embargo, una vez he querido morir y hé aquí el motivo: Hasta la Pascua de 1888 había tenido salud, pero esta época (para tantos de alegría) fué para mí de tristeza, languidez y cansancio. Perdí el apetito y me sentía muy mal después de comer los alimentos más ligeros. Los ojos y la piel tomaron un color amarillito oscuro y la secreción renal parecía sangre. El dolor de estómago no se podía sufrir y duraba sin interrupción de 12 a 14 horas. Algunas veces tenía dolores noche y día y me ponía tan malo, que mi mujer tenía que velarme toda la noche. Siempre estaba malo, me daba tos y arrojaba una flama verde.

A pesar de la ropa y abrigo y de toda clase de comodidades, siempre tenía frío, tiritando como si la sangre se me hubiera empobrecido. No podía tomar alimento sólido; vivía de caldos, preparaciones de leche, etc., y después de cada comida me daban dolores de estómago que no se quitaban con nada.

Poco después se me desarrolló un picazon por todo el cuerpo como si me invierte envenenada la sangre. El médico de la familia me estuvo asistiendo como cosa de un año. Por su consejo fui a Harrogate a ver a otro médico y a beber las aguas, pero hallándome peor me volví a casa. El baño de Harrogate y otros, me dijeron que tenía la sangre envenenada, lo que nunca habían dicho los médicos. El primero había dicho que los dolores procedían de piedras en la vejiga de la hiel.

Entonces consulté a un especialista eminente de Manchester, que confirmó lo que había dicho el otro médico, mas con ninguno me aliviaba.

En este estado lamentable seguí seis meses más y me puse tan endeble que apenas podía andar, y tan delgado que se caían los anillos de los dedos y rodaron por el suelo. Iban tales los dolores, que deseaba morir y uno de los médicos dijo: "me deseaba morir".

En Agosto del año pasado de 1890, cuando me encontraba peor, me enviaron por el correo un libro de Seigel. Me decidí a probarlo y mandé por un poco a la botica de Mr. Evans. Después de la primera botella me sentí un poco mejor y siguiendo con este remedio me volvió el apetito y poco a poco me fui poniendo fuerte. El color se ha vuelto a poner natural y me siento tan bien como he podido sentirme en toda mi vida; a la verdad, tan bien como cuando era niño. Como sin inconveniente alguno toda clase de alimentos y en los últimos tres meses he ganado en peso 30 libras. Puedo añadir que antes de tomar esta medicina había cambiado de médico, que mis amigos y aún mis discípulos apenas me reconocían. A todo el mundo digo lo que debo al Jarabe de Seigel.

La persona que hace este relato es un caballero de posición, conocido por todo el mundo en Lynn. No quiere que se publique su nombre, pero el Sr. J. H. Evans, el farmacéutico nombrado anteriormente, atestigua la verdad de cuanto aquí se ha dicho.

Este era un caso grave de indigestión con sus consecuencias naturales. Toda la economía estaba emponzoñada y desarreglada por los ácidos debidos a fermentaciones en el estómago y si no hubiera sido por el Jarabe de Seigel un resultado desastroso se hubiera seguido en muy poco tiempo.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendedurías de medicinas del mundo. Precio del frasco, 14 reales; frasquito, 8 reales.

## IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla. Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

ENERO 25) FOLLETTIN DE EL CORREO (F. 188)

## LAS LOBAS DE MACHECUL

por Alejandro Dumas

Inspiró la idea de salvar a Petit-Pierre? Mi amor. ¿Quién sabe si en tal cosa hubiera pensado, a no estar cierto de veros salvándole? No veais en mí un héroe ni un semidios, sino un hombre que os ama apasionadamente y por vos expondrá la vida. ¿Qué me importan, decidme, las cuestiones dinásticas? ¿Qué tengo yo que ver con los Borbones de la rama primogénita ó con los de la rama, cuando no reclaman mi nombre las páginas de la historia, ni me liga al pasado ningún recuerdo? Vos sois mi opinión y mi creación: con vos hubiera defendido a Luis Felipe, como a Enrique V. Pedidme la sangre, y os la daré; mas no pretendaís que me preste por más tiempo a una situación intolerable.

—¿Pues qué pensais hacer? —Decir la verdad a Berta. —No, Michel, no! —Mary, os protesto..... —No, no! —Si tal Creed, Mary, que estoy muy lejos de ser el niño que un día encontrásteis herido y llorando amedrentado al pensar en su madre; sí, y a mi amor debo mi fuerza. Frente a frente y sin bajar los ojos he mirado a la persona que con su vista me hacia humillar la cabeza y doblar la rodilla: todo lo he dicho a mi madre, y ella me ha respondido: Bien veo que eres hombre; cumple tu voluntad. Y mi voluntad es consagrarme enteramente a vos, y que seáis mi esposa; con que

ya veis la cruel lucha en que me habeis lanzado. ¡Yo esposo de Berta! Suponedlo por un instante: no habeis ningún tormento igual al de la pobre criatura, a no ser el mio. Cuando niño me refrieron los casamientos republicanos que hacia Carrier, de sangrienta memoria, atando un cadáver a un cuerpo vivo y arrojándolos al Loira. Pues bien, Mary, tal sería nuestra unión; y vos que veis nuestra agonia, Mary, ¿qué diréis a mi madre? ¿No, resuelto estoy: ó no veré más a Berta, ó la primera vez que la vea la explicaré que mi insensata timidez engañó a Petit-Pierre, que me faltó valor para decirle la verdad cuando aun era tiempo, y si no la digo que no la amo, diréla a lo menos que os amo a vos.

—¡Cielos santos! —exclamó Mary.—Ved que la matará el dolor, Michel. —No, Berta se resignará—dijo tras ellos Petit-Pierre, que había subido sin que le oyeran.

Volviéronse ambos jóvenes exhalando un grito, y Petit-Pierre prosiguió en estos términos: —Berta es una noble y animosa doncella que comprenderá lo que la digais y sabrá sacrificar su dicha a la de los que ama; mas no tendreis que tomaros ese trabajo: ya que cometi la falta ó el error, yo debo repararlo, rogando empero al señor Michel que otra vez sea más explícito en sus confidencias.

Y asiendo del brazo a los dos jóvenes, juntóles las manos. —Amaos sin remordimiento—les dijo—pues habeis sido más generosos de lo que tenemos derecho a esperar de nuestra misera especie humana; amaos sin tasa: ¡dichosos los que no llevan más allá su ambición!

Mary bajaba los ojos, estrechando la mano de Michel, é hincando éste la rodilla ante Petit-Pierre, dijo:

—Necesito toda la dicha que me prometéis, para alegrarme de no haber muerto por vos. —Morir! No digais tal. ¡Ay! Ya veo cuán inútil es la muerte. ¿Para qué me ha servido la abnegación de Bonneville? No, señor de la Legación, debéis vivir para los que os aman, y vos me habeis dado el derecho de ser uno de tantos. Vivid, pues, para Mary, y os respondo de que ella vivirá para vos.

—¡Ah, señora! —exclamó Michel.—Si todos los franceses os hubiesen visto como yo, y si como yo os conocieran..... —Si, tal vez algun día les debiera el triunfo de mi causa, sobre todo si estuviesen enamorados. Pero hablemos de otra cosa, si os place, y antes de hablar de una nueva batalla, pensemos en la retirada. Mirad si vieneis nuestros amigos, pues debo dirigiros otra reconvención: de tal modo había absorbido la señorita Mary vuestra atención, centíaisla amigo, que hasta mañana hubiera yo aguardado en la calle la señal convenida, a no ver que habeis tomado la precaución de no cerrar la puerta.

No tardaron en llegar las otras dos personas que debían acompañar a Petit-Pierre en la fuga, y comprendiendo que comprometieran su salvación si iban tantos, renunciaron a seguirle. Atravesaron el puerto sin novedad, y Michel siguió la orilla del río precediendo a Mary y Petit-Pierre.

Era la noche tan clara, que no se atravesaron a andar tan al descubierto, y el baron propuso tomar el camino de la aldea del Pelerin, paralelo al río, lo cual efectuaron.

Con todos sus inconvenientes, la claridad de la luna ofrecía en cambio algunas ventajas, pues Michel estaba más cierto de que merced a ella no se desviaría del

camino, al propio tiempo que de más lejos podía divisar el buque. Cuando hubieron traspuesto el pueblo del Pelerin, el baroncito ocultó a Petit-Pierre y a Mary en una quebrada, y acercándose al río dió el silbido que debía servir de señal a José Picaut. Este no respondió con el grito de alarma, lo cual comenzó a calmar la inquietud que hasta entonces experimentara Michel, quien aguardó al chuan por espacio de cinco minutos; y viendo que no comparecía, dió otro silbido más agudo, el cual tampoco obtuvo respuesta.

Figurándose el mancebo que tal vez había equivocado el lugar de la cita, recorrió la orilla y hasta traspuso la isla de Cousson, más allá de la cual no había ninguna isla donde pudiera abrigarse el buque, y sin embargo, éste no se veía.

Por lo tanto, debía aguardar en el mismo punto donde había hecho alto, y retrocedió hacia la isla. No sabiendo a qué atribuir la ausencia de José Picaut, a más que le hubiera sucedido algún percance, sospechó que tal vez lo crecido de la suma prometida al que entregara la persona que se ocultaba bajo el nombre de Petit-Pierre, había tentado al chuan, cuya fisonomía no le predispusiera en favor suyo. Comunicó sus recelos a Petit-Pierre y a Mary, y aquel movió la cabeza diciendo:

—No es posible; si ese hombre nos hubiera vendido, ya estaríamos presos, y eso no nos explicaría la ausencia del buque. —Tensis razon; el capitán debía enviar un bote, y no lo vio. —Quizás no ha llegado la hora. En esto el reloj de la aldea del Pelerin dió dos campanadas, cual si estuviese encargado de responder a la objeción. —¿Hora? Las dos—dijo Michel.

## LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

SOCIEDAD DE SEGUROS A TARIFA DE PRIMA FIJA FUNDADA EN 1859

PROGRESO ANUAL en el ACTIVO desde la fundación de esta Sociedad.	PROGRESO ANUAL en el SOBREVIVIENTE desde la fundación de esta Sociedad.
\$ 117.102	\$ 96.154
162.618	106.174
210.635	110.836
324.713	156.995
584.714	258.321
1.125.361	515.811
1.648.496	805.704
3.077.788	361.341
5.125.428	382.663
7.721.077	350.928
10.510.824	319.755
13.296.025	408.484
16.174.825	887.874
19.695.058	1.228.529
23.972.252	1.549.746
25.981.757	2.003.331
29.039.090	2.609.305
31.734.934	3.436.955
33.530.655	4.105.008
35.454.092	4.742.531
37.366.842	5.550.895
41.108.602	6.957.855
44.308.542	7.476.729
48.025.751	8.078.495
53.030.582	9.115.969
58.161.926	10.483.617
66.553.367	13.862.239
75.510.478	16.355.876
84.378.905	18.104.255
95.042.923	20.794.715
107.150.309	22.821.074
119.243.744	23.740.447
136.198.518	27.792.980
153.060.052	31.189.815
169.056.397	32.356.750
183.544.310	35.979.803
201.009.388	40.624.012
216.773.947	43.277.179

ACTIVO en 1.º Enero 1897..... \$ 216.773.947,35

RESERVA \$ fondo de reaseguro computado al 4 por 100..... 173.496.768,23

SOBRANTE computado al 4 por 100.. \$ 43.277.179,12

DESARROLLO Y PROGRESO

EN INGRESOS	EN SEGUROS EN VIGOR
Enero 1.º 1860... \$ 22.707	Enero 1.º 1860... \$ 1.144.000
> 1870... 6.268.392	> 1870... 134.223.861
> 1880... 8.347.081	> 1880... 162.357.715
> 1890... 30.393.288	> 1890... 631.016.666
> 1897... 45.011.058	> 1897... 915.102.070

Sumada la cifra de activo actual, \$ 216.773.947,33, a la de \$ 253.956.351, que ha pagado desde su fundación, la suma realizada por esta Sociedad en provecho ó garantía de sus tenedores de pólizas asciende a \$ 470.730.298, cuya suma, obtenida en menor plazo de 38 años, excede en más de \$ 212.793.000 a la que cualquier otra Compañía de seguros de vida ha pagado y acumulado dentro de igual período de tiempo de su existencia.

Su sobrante, mayor que el de ninguna otra Compañía, importa \$ 43.277.179,12, y siendo el sobrante en las Compañías de seguros reserva bancaria, a la par que fuente de dividendos futuros, la seguridad y provecho que esta Sociedad ofrece a sus asegurados son indudables.

Aunque todo su activo y sobrante es en garantía y beneficio de sus permanentes tenedores de pólizas, éstos no contraen otra responsabilidad que la del pago de las primas a sus respectivos vencimientos.

OFICINA Y DIRECCION PARA ESPAÑA Y PORTUGAL MADRID PALACIO DE LA EQUITATIVA Hipotecado en garantía de sus tenedores de pólizas de España.

## TOS

CURACION PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU

Se venta en todas las Farmacias

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Las personas que padecen también ASMA ó sofocación deben usar los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

## LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumeras.

Pareda y Compañía.—Santander

## PEDRO DOMESTICO

CIOSECHERO, ALMACEN Y EXTRACTOR DE VINOS JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1765

Autorizada para el uso de las armas por R. O. de 18 de Octubre de 1845

DESTILADO DE AGUARDIENTE PURO DE ESTILO

COGNAC FINE CHAMPAGNE

MARCAS UNA, DOS Y TRES CEPASTOS

Pedid Cognac Domestico

en todos los cafés, casinos, círculos, hoteles y restaurants

## Esquelas de defunción

Se admiten en la Administración de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

## SOCIEDAD DE TELEFONIA

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción

Por una estación particular.....

Por una estación para fincas urbanas y para todos los puntos de la misma.....

Por una estación de uso público.....

Por un aparato suplementario para comunicarse con el central y con la Central.....

Por un ídem para comunicarse solo con el aparato principal y con la Central.....

Por un ídem para comunicarse solo con la Central y con el aparato principal.....

Por cada otra dirección.....

Por un conmutador de dos direcciones.....

Cada otra dirección.....

Un timbre (al año).....

## AGENCIA DE RICARDO SERRA

ANUNCIOS para todos los periódicos POSITIVA ECONOMICA

ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANUNCIOS

COMBINACIONES ESPECIALES para grandes ventajas para los señores

TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis a quienes las pidan

Oficinas: Calle de San Miguel, 21 duplicado. — TELEFONO 305. MADRID

—Habiase fijado hora albor de a bordo... —Como mi madre solo pa el capi... en probabilidad, indicó el buque... —Siendo así, no ha podido ser... tarse, puesto que llegamos a aband... antes. —¿Qué hacemos?—preguntó de ag... tan grande mi responsabilidad... me atrevo a obrar por mi mismo... —Tomemos un bote—respondió... Pierre—y buquesos nos ege b... caso. que sabe que conocemos en el... seaso confía que iramos a... de la... —Anduvo Michel un bote... Pelerin, y vió delante una... rrada a la orilla, y de la... mucho rato que se habían... los ramos todavía estaban... Anunció a sus compañeros... les a ocultarse de nuevo... vesaría el río. —¿Sabeis gobernar una... guntó Petit-Pierre. —Confésoos—respondió... de su ignorancia—que no... —Pues iremos con vos... rre—y os serviré de piloto... he ejercido por entretenim... en la bahía de Nápoles. —Yo le ayudaré a bogar... mi hermana y yo hemos... menudo el lego de Grand... Embarcáronse los tres, y... vision en medio del Loira, y... que desde la popa miraba... curso del río, exclaimo... brazo hacia Palmaceouf: —¿Allí está! ¡allí está! —¿Qué?—preguntaron... —Si buque, allí, mirad... —No—dijo el baron—no... —¿Por qué? —Porque se aleja en vez de... nosotros.

Año X... A pesar... la tranqui... drid, en la... de que... opinion en... presencia... cuyo puer... En circun... acontecim... cion, por... practicada... pueblos qu... nos de enc... condenaria... No pued... que cuand... davia las... como certi... les suces... cuando tar... directos y l... ran de que... ornos pop... —decimos... buyan int... a presen... ana. La susp... uponer q... gobierno a... retexto p... ana y qui... desde lue... riesgo de q... n el puert... las en bus... dvierte q... la a des... influencia... zen. Debe, si... incerdad... del go... sto es lógic... o de Espa... Importa... dentes fe... ya la dig... circunstan... xto para... eran sac... sus colab...